

EL SEMANARIO CATÓLICO.

REVISTA RELIGIOSA, CIENTÍFICA Y LITERARIA.

consagrado à la

VÍRGEN MARÍA, MADRE DE DIOS Y MADRE DE LOS HOMBRES.

Núm 526

Alicante 1.º de Enero de 1881

Año XII.

AÑO NUEVO.

Hoy comienza el año de gracia 1881; ayer espiró el de 1880. Un año que termina y otro que comienza: bello punto de meditacion para un cristiano. Meditemos:

Es el tiempo una sucesion continúa en que el momento venidero empuja al presente como éste al que acaba de pasar, sin que sea posible detener su marcha. Y cada momento que trascurre es un paso que damos en el camino de la eternidad, que nos atrae irresistiblemente y á la cual nos dirigimos no de otra suerte que el agua de un rio al seno del anchuroso mar, ó el peñasco desprendido de la cima de la montaña á lo profundo del abismo.

¿Nos hemos parado alguna vez á meditar en lo que significa un año transcurrido de nuestra vida?

No ha nacido el hombre para este

mundo, y la vida en el tiempo es para él como una jornada de tránsito: así nos lo dicen de consuno la razon y la fé, y lo atestigua nuestro corazon que no se satisface con nada perecedero. Toda nuestra vida está sintetizada en esta fórmula: Ilusiones respecto de lo porvenir, hastío de lo presente, desengaños respecto de lo que ya pasó.

Deseamos que trascurra un año, y otro y otro esperando alcanzar en el siguiente algun objeto apetecido, llega el plazo fijado y hemos conseguido el objeto de nuestro anhelo. Hé aquí que nuevas esperanzas nos halagan y el deseo de verlas realizadas hace que nos parezca lento el curso del tiempo, que, sin embargo, corre precipitadamente.

Pero volvemos la cara atrás y entonces... ¡ah! entonces parécenos un momento indivisible la larga série de años transcurridos, y calificamos de locura aquellos nuestros primeros

deseos, y aún recordamos con fruición aquellos años sintiendo que pasaran tan veloces.

Cualquiera tiempo pasado
Fué mejor.

¿Qué es un año más de vida? Es un año más de peregrinacion en el tiempo, una jornada más en el camino de la eternidad. Todos deseamos un año más de vida, y á este deseo, en cuanto es de nuestra benevolencia, responden las felicitaciones que nos dirigimos al comenzar un año nuevo. Sea enhorabuena; sigamos meditando.

Es nuestro destino en la vida prepararnos para entrar en la eternidad. Consiste esta preparacion en practicar la virtud y las buenas obras como medio de conseguir, mediante la divina gracia, nuestro último fin. El hombre es tanto más atraído por este último fin cuanto más se acerca á él. Por esto en el camino de la virtud no cabe hacer parada; ántes bien es una necesidad avanzar y hacer progresos: el que no adelanta en él, atrasa; el que no avanza, retrocede. Porque por medio de la virtud nos acercamos á Dios que es nuestro último fin, el cual nos atrae más y más á medida que más nos acercamos á él. El hombre virtuoso, siente cada día nuevos estímulos para serlo más: hé aquí el progreso en la virtud.

El progreso es la perfeccion; la perfeccion está en razon directa de la proximidad del hombre al último

fin que es Dios; el hombre se aproxima á Dios por la virtud, el hombre por tanto progresa creciendo en la virtud.

Todos deseamos un año más de vida ¿pero es para aprovecharlo á fin de crecer en la virtud y acercarnos á nuestro último fin? ¡Ay! dirijamos una mirada sobre nosotros mismos.

¿Somos mejores hoy que hace un año? ¿Cuántos habrá á quienes su conciencia pueda contestar afirmativamente á esta pregunta? Los que se hallen en este caso pueden felicitarse. Los demás debemos mas bien entristecernos.

No nos alegremos de vivir muchos años, mas de obrar el bien en los pocos que nos fueren concedidos. El hombre virtuoso no apetece la vida, del tiempo á la que mira como una rémora que le impide volar á la eternidad. San Pablo decia: *Quién me librará de este cuerpo de muerte?* Para los santos es motivo de tristeza cada año que se prolonga su vida: todos desean llegue pronto el momento de ver á Dios: *¿Quando veniam et aparebo ante faciem Dei?*

Inspiradnos, Señor, santas resoluciones para el año entrante y hacedlas eficaces con vuestra gracia: haced que el tiempo que nos concedéis lo empleemos en prepararnos para entrar en la eternidad, obrando aquí nuestra santificacion con la práctica de la virtud y de las buenas obras.

Hoy celebra la Iglesia la Circuncision de Nuestro Señor Jesucristo. Aquella ceremonia legal quedó abolida: la circuncision exterior de la carne era símbolo de otra circuncision más noble y elevada, de la circuncision del espíritu: *circuncisio cordis in spiritu*, como dice San Pablo.

Nuestros apetitos y deseos carnales son los que nos apartan del camino de la eternidad, y nos hacen amar este tiempo que se nos escapa y huye á pesar nuestro. Circuncidemos nuestro corazon, despojémonos de aquellos nuestros apetitos, renunciemos á nuestras ambiciones y soberbias, procuremos mejorarnos de dia en dia y progresar en la virtud y en los bienes del espíritu, y entónces, estamos seguros, desearemos el momento feliz en que se rompan los lazos que nos retienen acá en el tiempo.

II.

EL SEMANARIO CATÓLICO felicita á sus lectores el año entrante.

Tambien se felicita á sí mismo. Al empezar este año EL SEMANARIO CATÓLICO cuenta con mayor número de lectores que hace un año y esto es motivo de satisfaccion. Dios sea bendito.

No es nuestra satisfaccion inspirada por el lucro. EL SEMANARIO CATÓLICO no es una empresa mercantil. Lo fundó una buena voluntad y lo

sostienen la abnegacion y el sacrificio.

Pero no todos *los que debieran* contribuyen á su sostenimiento. ¿Es esto en ellos egoismo? ¿Es indiferencia? ¡Ay de los egoistas é indiferentes! No solo hemos de dar cuenta á Dios del mal que hagamos, sino del bien que dejemos de hacer. Ponga cada cual la mano sobre su conciencia, y examine si ha hecho cuanto está de su parte para impedir la propaganda del mal, y fomentar la del bien. Todavía no es tarde. ¡Ay de los egoistas é indiferentes!

LA IGLESIA Y LA CIENCIA.

SÉRIE SEGUNDA.

Vamos á continuar en esta segunda série de artículos la refutacion de las *majaderias* draperianas, reproducidas con tan mal gusto como falta de crítica por un diario de esta capital en ódio á la civilizacion católica.

I.

Una de tantas imposturas aducidas para ridiculizar á la Iglesia Católica es la de que *el Papa Calisto III EXCOMULGÓ al Cometa Haley*.

Risum teneatis, pudiéramos decir nosotros con el poeta latino, porque risa solamente merecen tales ridículas fábulas que no pueden tener ca-

bida sino en cerebros sin seso ó en mulleras vacías de sentido comun. Por desgracia estas abundan hoy demasiado, y en nuestros tiempos más que en otros es verdad lo que se dice en el estribillo de la fábula *La Zorra y el busto*:

Como este hay muchos
Que aunque parecen hombres
Sólo son bustos.

El liberalismo tiene la gran virtud de desalojar el sentido comun de las cabezas de que llega él á tomar posesion.

Pero dejemos aparte estas y otras consideraciones que nos ocurren, y vengamos al asunto.

No es la primera vez que sale á luz la fábula de la excomunion del cometa Haley por Calisto III, con la cual parece se ha querido amenizar la historia de la astronomia. El origen de este cuento es el que ha permanecido oculto mucho tiempo, y el sabio jesuita De Smed, colaborador de la *Revista de las cuestiones científicas* de Bruselas, confiesa lo mucho de tiempo y trabajo que ha empleado en descubrirlo.

En 29 de Junio de 1456 el papa Calisto III publicó una bula por la que recomienda á las oraciones de todos los fieles el éxito de la cruzada contra los turcos, ordena que diariamente se toquen las campanas hácia el mediodia para recordar esta recomendacion á los fieles, y concede indulgencias á los que rezaren en

aquella hora determinadas oraciones; pero nada se encuentra en dicha bula que haga referencia al cometa. Raynaldi la copió íntegra en la continuacion de los *Anales eclesiásticos* de Baronio en donde puede verse (año 1456).

Por otra parte, Platina, autor contemporáneo de una historia de los papas, refiere que habiendo causado gran terror en el pueblo la aparicion del cometa en este mismo año 1456, Calisto III ordenó procesiones públicas para conjurar por medio de la oracion los males de que se creia era nuncio el tal cometa (1).

Evidentemente, dice De Smed, han venido á confundirse en uno solo dos hechos enteramente distintos. Pero ¿quién es el autor de esta mistificacion histórica de la que no aparece indicio alguno entre los cronistas de los siglos 15 y 16? «Creemos (traducimos á De Smed) haberlo descubierto al presente nosotros. El primer culpable es Francisco Bruys nacido en Macon en 1708, quien despues de haber abjurado del catolicismo para abrazar la reforma, publicó en la Haya, desde 1732-34 una *Historia de los Papas desde San Pedro hasta Benedicto XIII* «en cinco volúmenes en cuarto, «obra dice la Bio-

(1) De Smed dice poder demostrar que dichas procesiones públicas no tenían relacion alguna con la aparicion del cometa.

grafia universal de Michand, que tuvo al pronto alguna aceptación entre los protestantes, pero que no tardó en ser generalmente desacreditada por su tono apasionado y mala fé contra los pontífices romanos, por su estilo groseramente licencioso, el arrianismo y socianismo que la deshonoraba. El autor, vuelto al catolicismo en 1736, y fallecido en 1738, dió testimonio muchas veces y en público en estos dos últimos años, del horror y el pesar que le causaba dicha obra.» Esta, no obstante, siguió siendo, no ménos que ántes, el arsenal en donde los enemigos de la Iglesia y del Papado podían hallar desde entonces fácilmente las armas que necesitaban. Ahora bien, véase cómo habla este escritor, á pesar de su enemiga contra la Iglesia católica y del apasionamiento con que escribía, de las preces ordenadas por Calisto III en 1456: «El papa, dice, no cesaba de excitar á los príncipes cristianos á unirse contra los turcos; y entre tanto aparece en el cielo un cometa cabelludo que produjo consternación general en toda la cristiandad. El Papa, aprovechándose como hombre hábil, de la superstición y credulidad de los pueblos que temían que este fenómeno fuese señal de alguna gran desgracia, les exhorta á la oración y á la práctica de las buenas obras, á fin, decía él, de que si en ello había que temer alguna desgracia, el cielo preservase

de ella á los cristianos. Señaló preces y procesiones públicas, ordenó que todos los dias se tocasen las campanas al mediodía, á fin de recordar á los fieles la oración con la intención indicada, y concedió indulgencias á todos los que rezaren en aquella hora tres veces la oración dominical y la salutación angélica.»

El citado escritor cita como garantía de los hechos que refiere, la fuente de donde los ha tomado, que es el ya mencionado Platina en su *Vita Calixti III* pag. 283. Después de haber narrado este historiador ciertos motines y revueltas á las que se puso fin con el castigo de los principales culpables, continúa así su relato de la vida de Calisto: «Habiendo aparecido luego por espacio de algunos dias un cometa cabelludo y de color rojizo, como los sábios viesan en él el presagio de una terrible peste ó de hambre ó de cualquiera otra gran calamidad, el Papa Calixto decretó procesiones que tuvieron lugar por espacio de muchos dias para apartar la ira de Dios, á fin de que si alguna calamidad amenazaba á los hombres, la hiciese caer toda sobre los turcos, enemigos del nombre cristiano. Ordenó además que se aplicasen á aplacar á Dios con continuas preces, y que se tocasen las campanas al mediodía para que los fieles fuesen excitados por aquella señal á ayudar con sus

oraciones á los que combatian constantemente con los turcos » (1).

De todo lo cual resulta:

1.º Que en 1456 Calixto III dió una bula recomendando oraciones por el feliz éxito de la guerra contra los turcos, ordenando á la vez el que se hiciesen señales con el tañido de las campanas que recordasen á los fieles esta buena obra.

2.º Que en el mismo año apareció un cometa; y como fuese creencia general que su aparición era presagio de alguna calamidad, el Papa, segun Platina, ordenó oraciones para apartar de los cristianos la ira de Dios.

Estos dos hechos que refiere como distintos el mismo Platina en las palabras que dejamos trascritas, aparecen ya confundidos en uno solo por Bruys, quien sin duda lo hizo de intento, dada la mala fé con que escribia. Sucedió lo que no podia ménos de suceder. Los incrédulos acogieron esta especie de *novela históri-*

(1) Apparente deinde per aliquot dies cometa crinito et rubeo, cum mathematici ingentem pestem, caritatem annouae, magnam aliquam cladem futuram dicerent, ad aver-tendam iram dei Calixtus aliquot dierum supplicationes decrevit, ut si quid hominibus immineret, totum id in Thurcos christiani nominis hostes converteret. Mandavit praeterea ut assiduo rogatu Deus flecteretur, in meridie campanis signum dari fidelibus omnibus, ut orationibus eos juvarent qui contra Thurcos continuo dimicabant. Loc, cit.

ca, trasmitiéronla cada vez más desfigurada en sus libros revistiéndola y adornándola con nuevos detalles, sirviéndoles admirablemente el del toque de las campanas para presentarnos á un Papa excomulgando á un cometa.

Hé aquí toda la historia de este cuento, que Mr. Draper refiere con una sonrisa burlesca, y que muy seriamente han acogido los *soi-disant* CRÍTICOS modernos. ¿Pero que mucho si la crítica de estos caballeros es tal que creen, no ya diremos posible sino un hecho, el que una mujer haya sido calcinada en cierta cruz del quemadero permaneciendo *incombustos sus cabellos*? ¡Si serían de amianto!

¡Oh mentecatos, hasta qué punto os ciega el ódio y la soberbia! Estos son los hombres *ilustrados* que pretenden nada menos que erigirse en maestros de los demás é *ilustradores* de lo que llaman la pública opinion... *dicentes se sapientes stulti facti sunt*.

Pero aquí debemos un recuerdo al periódico que se hizo eco en esta localidad de las necedades de Draper. Este nos quiere presentar un papa excomulgando á un cometa; *El Graduador*, amplificando el pensamiento, nos há hablado tambien de un papa, Gregorio XVI, excomulgando el telégrafo. Advertimos que esto no lo ha copiado de Draper, sino

que la noticia es *original* del diario posibilista: *suum cuique*.

La *excomunión del cometa* según Draper, y la *excomunicación* del telégrafo según *El Graduador* valen un mundo... para probar p. ej., que Draper y *El Graduador* están á la misma altura en punto á saber lo que es una *excomunión*. Por tanto, aunque pobres *oscurantistas*, vamos nosotros á permitirnos enseñárselo, con lo cual creemos practicar una de las obras de misericordia.

Excomunión ó excomunicación, que es lo mismo, viene del verbo *excomulgar ó excomunicar*, que no es otra cosa que declarar á cualquiera persona fuera de la *comunión* á que ántes pertenecía, privándole así de la participación en los beneficios que reciben los que pertenecen á ella. Por tanto la *excomunión* se lanza contra *personas* que han pertenecido á la comunión de cuyo seno se las expulsa; y no contra cosas ó seres inanimados.

Ni los cometas ni los telégrafos son, que nosotros sepamos, católicos, ni protestantes, ni racionalistas, ni mahometanos etc., etc.; y por tanto el decir que tal pontífice ha *excomulgado á un cometa*, y que tal otro *ha excomunicado al telégrafo*, es simplemente decir una *tontería*, permítasenos la palabra, que revela la supina ignorancia del que tal afirma.

V. C. B.

(Continuará.)

MOSAICO.

Leemos en «La Provincia» de Huesca:

«El honrado é inteligente industrial D. Santiago Gir, avecindado en esta ciudad, extranjero de nacion y perteneciente á la comunión evangélica zuingliana, ha sido admitido á la profesion de la santa fé, única verdadera, de la Iglesia católica, apostólica, romana. Despues de una catequesis que el privilegiado entendimiento y las excelentes disposiciones morales del neófito han permitido que fuera breve, el miércoles y jueves de la presente semana fué bautizado, confirmado y casado por el Excmo. Prelado diocesano en su capilla del palacio episcopal.

Roma, 15.—En el Consistorio que se celebrará mañana, el Papa nombrará, entre otros, los siguientes Obispos:

D. Miguel Gomez, para la Sede de Vitoria.

El Sr. Ballesta Camberes, para la de Zamora.

El Sr. Ibañez Galiano, para la de Teruel.

Y el Sr. Aguilar, para la de Segorbe.

Hasta dentro de un mes no se publicarán los documentos diplomáticos.

cos relativos á la guerra del Perú, Chile y Bolivia.

El señor Cardenal Arzobispo de Santiago ha dirigido una circular al Clero de su diócesis, exhortándole á que recomiende á los labradores, que no se dejen explotar por los que aspiran tan sólo á aprovecharse de la calamitosa situacion porque atraviesa Galicia, para robar á la agricultura y otras industrias los brazos que les son tan precisos.

CULTOS RELIGIOSOS.

Sábado.—En la Colegial, á las ocho, misa de renovacion.

A las nueve y cuarto, misa conventual. Por la tarde la bendicion del Octavario.

En las Agustinas, á las tres y media de la tarde funcion al dulce nombre de Jesús; predicará D. José Juliá.

Domingo.—En la Colegial, á las nueve y cuarto, misa conventual.

En Santa María, á las nueve, misa mayor.

En las Capuchinas, la funcion mensual del Sagrado Corazon de Jesús. Por la mañana, á las ocho, comunión general, y por la tarde, á

las cuatro, los ejercicios de costumbre.

Mártres.—En las Agustinas, á las tres y media, Trisagio.

Miércoles.—En Santa María, á las tres y media de la tarde, vísperas solemnes, y despues la novena del Niño Jesús.

Jueves.—En la Colegial, á las nueve y media, misa conventual con sermon á cargo del Sr. Magistral de la misma, D. Casiano Quilez.

En Santa María, á las nueve, terciaria y misa solemne; á las tres y media de la tarde, completas, rosario, minerva, meditacion, novena y sermon que predicará D. Tomás Domech, vicario de San Francisco; terminando con la adoracion del Niño Jesús.

En las Capuchinas, á las cuatro Trisagio.

En el Cármen, á las tres y media, Mesada de la Virgen y adoracion; predicará el señor canónigo de la Colegiata, D. Angelo Borja.

ADVERTENCIA.

Con el objeto de regularizar la administracion, rogamos á nuestros abonados se sirvan enviar las cantidades que adeudan por la suscripcion á este periódico hasta fin de Junio último.

ALICANTE:

Imprenta de Antonio Seva,
plaza del Progreso, n.º 5.